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纵深

本报记者张艳蕊

一则针对精装修房的补贴政策，正在演变为挑战“调控底
线”的央地博弈之举。

5月 8日，扬州市财政局在官网上公布了《关于个人购买
成品住房进行奖励的通知》。通知指出，自 7月 1日起执行，扬
州市市民购买 90平方米及以下给予所购房屋合同价款 6译的
奖励；90到 120平方米 5译；120到 144平方米 4译，执行期暂
定一年。

扬州“新政”一时间掀起轩然大波，有媒体指出，这是继佛
山、芜湖等地之后地方政府的又一“救市”行为。或许是感受到
舆论的巨大压力，当天下午扬州房管局将相关文件从官网撤
销，引起被叫停猜想。然而，晚些时候，在扬州市房管局官网公
告栏中，出现了一则《关于个人购买成品住房相关问题的说
明》，其中有关内容与《通知》相符。

央地博弈焦点直指“只控不调”

实际上，扬州这次救市的力度并不很大，但此行为被多方
解读为在挑战调控政策，能否成功，直接决定着整个中国楼市
政策的方向。

事实上，不仅仅是扬州在救市，各地都在瞄准各种各样更
为巧妙的理由进行救市，如刺激刚性需求来救市，是一项比较
流行的做法。被解读为房地产调控政策或将变相松动的信号。

据报道，住建部政策研究中心主任秦虹在一次论坛上表
示，未来房地产调控仍将坚持控制投资性需求，控制房价上涨
不动摇，同时加大保障性住房供给，满足市场刚性需求。以后的
调控手段可能从限购、限价等行政手段转变为市场经济手段。

不难看出，房地产调控政策将从只控不调转向调控结合。
虽然住建部声称“抑制投资需求”将长期不变，然而来自诸

多城市对于第二套房松绑的呼声，却与日俱增。近日广州住房
公积金管理中心在一次业务咨询活动中介绍，广州市民购买
90平方米或以下的首套房，且信用等级评为 A级的，可申请最
低两成首付。“地方政府要如何出手，来唤醒沉睡的公积金”已
成为热点，虽然这个松动仍在“只为刚需提供优惠”的圈圈里，
但是地方政府的心态却一目了然。 对此，房地产学者冯国亮
表示，事实证明，房地产调控只是应急之策，治标不治本，对既
有政策进行全面调整，适时推出新的战略与制度才是根本之
道。

从全国范围政策变化看，楼市调控已呈现定向宽松或局部
放松迹象，但是，在地方政府频发“微调”信号的同时，中央层面
关于调控的态度并未出现实质性松口。整体而言，政策并没有
偏向投资和改善性需求，政策调控的大局仍然是偏向以自住需
求为主。从政策层面而言，上调公积金贷款上限，购房者可以更
多利用公积金额度购房；对购房者来说，可以享受到更多贷款
额度。同时，公积金贷款利率较商业贷款低很多，购房者也节约
了购房支出。住建部强调的有关“抑制投资购房需求，支持合理
购房需求”的政策一直未变，这反而可以刺激部分需求入市购
房。

“蝴蝶效应”倒逼调控政策松动

如果说股市是宏观经济的先导性晴雨表，那么楼市就是实
体经济的温度计。房地产业与 20多个产业有直接关系，共涉及
上下游 50多个行业。房地产调控政策实行以来，对房地产业上
下游产生的影响已经凸现。

受困于楼市调节控制政策造成的下游需求疲软，钢材市场
的交易成功量较往年下跌不少。

在上海松江钢材城做钢贸买卖的白先生（化名）说，由于买
卖清淡的关系，“五一”劳动节时期好多户商家打烊停止营业出
去旅游了，这与过去“忙到没得歇假”的事情状况简直不可同日
而语。

受困于楼市调节控制政策造成的下游需求疲软，钢材市场
的交易成功量较往年下跌不少。整个钢市闪现小心的气氛，宁
愿少做、只做熟识的人买卖，由于资金较往年焦虑多了。

研究数据显示，国内钢市蝉联 7周的上行形势发生转变，
四月中旬南边和北边钢价各个方面转弱，华东和华北钢价月跌
幅靠近 100元/吨，而华东钢价全月涨跌持衡，但走弱迹象已
显。

如此行情下，产能过剩给钢材价钱上行带来遏抑，成本重
心也继续下移。

产业链上的每一环都在寻觅出路。
房地产调控政策甚至影响到部分园林公司的业务扩张。棕

榈园林、普邦园林、东方园林等多家园林上市公司一季度业绩
出现大幅滑坡，引发投资者担忧。有业内分析人士将原因指向
房地产调控，认为房地产调控对房地产园林和市政园林均产生
负面影响，近年来园林业的高成长可能会终结。不过考虑到中
国城市化率提升带来的市场机遇、园林企业上市后的扩张优
势，园林业整体增速至少在短期内未必会明显放缓。

业内人士认为，调控政策对上下游产业的影响将逐渐明
显，对此，经济学家茅于轼认为，二季度 GDP仍会下滑，但不会
偏离 8%太多。房价如果继续下滑，政府或会做出取消限购或
救市的举动。

“三调三控”业内人士论“调控”之道

本次调控，显示出了政府坚决治理行业乱象的信心，但有
业内专家指出，最值得深入研讨的是通过调控以来所导致的
“引申”问题，这个问题若不尽快拿出调整思路，来自各方期盼
翘望的信心会受到冲击。房地产调控本没错，拿出魄力，拯救目
前各方充满疑虑的市场才是调控之道。

房地产专家武子原提出了“调三件事，控三种人”的建议。
他认为，对于本次对房地产的调控，如果要达到真实的效

果，而不是我们喜形于“被效果”，应重点“调三件事，控三种
人”。

武子原表示，所谓“调三件事”，第一、国家应该做出快速反
应，在面对通过这次调控而出现的问题做出调整，使消费市场，
尤其是针对普通民众的消费市场做出积极的消费指导、政策支
持与合理救市。

第二、各个环节应该相互协调，统一步骤，共同应对目前房
地产市场的销售冷漠，在恢复消费者消费信心的同时，除了必
要的政策支持，更有必要将涉案的各个关口给予协助和扶植，
使调控的真实意义落到实处。

第三、调整思路，作为政府要正确引导市场，把重心从监视
开发商、监视房地产的“限制轻举妄动”的焦点上回到现实的市
场需求上来。

而武子原强调的“控三种人”，第一、要严格控制各地方政
府的私欲利益的再膨胀，使其短视的价值取向与不正常的利益
盘剥得到约束。

第二、严格控制各利益链的盘结纠葛，各行其是，相互协调
与配合，真正为正常的市场运营而做事，带动开发商以高度的
责任心服务于民、服务于社会，使房地产行业步入正轨，做到符
合现行的市场利润，杜绝畸形。

第三、严格控制投机、哄抬等人为地制造假象来扰乱市场，
实事求是。

扬州新政：
楼市调控央地博弈升温最怕同行知道自己资金链紧张

自从房价高涨以来，消费者、
相关专家以及媒体从来都没有停止
过对开发商的口诛笔伐。虽然中央
政府对房价的调控一直在进行，国
务院总理温家宝也曾表示，“房价
还远远没有回到合理价位，正在进
行的房地产调控不能放松。”但在
各界看来，房地产业已经成为“暴
利行业”的代名词之一。而作为房

地产业经营者的开发商们更是伴随
着“财大气粗”、“腰缠万贯”等
形容词出现。加上之前很多并不在
该行业内的企业趋之若鹜般进入，
仿佛开发商们都过着天堂般的日
子。

但是， 《中国企业报》 记者经
调查后发现，调控语境下的房地产
开发商们的处境远不如表面上看起
来那样风光，往往“天堂”离“地
狱”仅有一步之遥。

本报记者 郝帅

一个中小开发商的生存现状———

中国企业家年会暨两江论坛在渝举行
（上接第一版）

王忠禹在大会上做了题为《大力
弘扬企业家精神 扎实推进企业转型
升级》的主旨讲话。他说，企业家是企
业的领路人，企业家精神是企业乃至
整个经济社会发展的驱动力，要继续
弘扬企业家精神，积极探索企业转型
升级的实现路径，切实提高企业自主
创新能力，强化质量和品牌建设，坚
持绿色低碳发展，更加积极主动地投
身于转型升级发展的历史潮流，锐意
进取，埋头苦干，发奋图强，不断开创
企业发展的新局面。

姜志刚在致辞时说，以公有制
为主体、多种所有制经济共同发展
是我国社会主义初级阶段的基本经
济制度，国有和民营经济要充分发
挥各自的优势和特点，相互学习借
鉴，在能力建设、管理提升、机制模

式创新等方面取长补短，共同探索
有中国特色社会主义的发展道路，
共同打造世界一流企业。

在大会开幕式上，中国企联执
行副会长、中国企业管理科学基金
会理事长尹援平宣读了中国企联
《关于表彰和奖励第七届袁宝华企
业管理金奖获奖企业家的决定》，青
岛海尔集团公司董事局主席、党委
书记、首席执行官张瑞敏，中国航天
科工集团公司总经理、党组书记许
达哲，江苏沙钢集团有限公司董事
局主席沈文荣，新兴际华集团有限
公司董事长、党委书记刘明忠，四川
九洲电气集团有限责任公司董事长
张正贵获得表彰。王忠禹向获奖企
业家颁奖。

中国企联执行副会长王基铭宣
读了《关于表彰 2011—2012 年度全

国优秀企业家的决定》，116 位全国
优秀企业家受到表彰。张瑞敏发表
了获奖感言。刘明忠、张正贵、宋玉
芳、真才基、赖小民、张文学、冯亚
丽、葛家德等企业家在大会开幕式
上做了主题演讲。

在 5 月 12 日以“可持续发展与
企业家责任”为主题的大会论坛上，
中国企联会长王忠禹、国务院发展
研究中心主任李伟、工信部总经济
师周子学、重庆市市长黄奇帆、墨西
哥前总统福克斯、联合国贸发会议
秘书长素帕猜、欧盟驻华大使艾德
和、世贸中心协会（香港）执行委员
会主席伍淑清、芬兰航空公司全球
首席执行官米卡·维赫维莱宁、海尔
集团董事局主席兼首席执行官张瑞
敏、联想控股有限公司董事长兼总
裁柳传志、中国建筑材料集团董事

长兼中国医药集团董事长宋志平做
了发言，国家发改委宏观经济研究
院副院长王一鸣做了关于转变经济
发展方式的报告。

2012 年中国企业家年会暨两江
论坛由中国企业联合会、中国企业
家协会主办，重庆市政府、重庆市政
协、中国企业管理科学基金会支持。
获第七届“袁宝华企业管理金奖”的
企业家，获 2011—2012 年度“全国
优秀企业家”称号的企业家，获重庆
市杰出企业家、优秀企业家称号的
重庆市企业家，来自全国各省、自治
区、直辖市、中心城市企业联合会、
企业家协会和石油、化工、纺织、电
力等全国性企业社团、行业协会的
负责人，来自全国各地的企业代表、
专家学者和媒体代表共 800 多人参
加了会议。

“我们所在的行业根本没有朋
友，有人说商场如战场，但在我看来
更胜一筹，商场如沙场。”老L平静地
向记者表示。
“以前我也资金紧张过，但是在

困难降临时身边所有所谓的‘朋友’，
甚至包括之前有过合作的伙伴没有
一个人帮我。并且他们还落井下石，
跟所有圈内的开发商说我的企业快
完蛋了，不要帮我。”
“那么他们这么做有什么好处

呢？”记者不解地问道，“难道他们跟
你有过摩擦，所以想看你的笑话？”
“当然不是，他们是想我得不到

帮助，等我的企业死掉之后他们就能

以最小的代价瓜分掉我破产后急剧
缩水的项目。”
“你知道狼群吗？”老L问记者，

“狼群在猎食过程中虽然也团结协
作，但是一旦有同伴受伤并且难以为
继，其它的狼就会先撕碎这条受伤的
同伴，连骨头都嚼碎后才会继续去追
捕猎物。我所在的圈子像狼群一样。
只要有企业出现困难，大家都会袖手
旁观甚至去往‘伤口上撒盐’。目光都
会集中在出现困难的企业上，急切地
盼着他倒掉，然后瓜分。那次给我的
打击真的很大，我还由于压力大而得
了脑出血中了风。”
“当时每天都会有很多圈内的开

发商来看我，并且询问我的主治医生
我是否还能康复。我都能感受到他们
的贪婪和焦急。甚至我还听说有一批
‘朋友’聚在一起，商量在我的企业垮
掉后如何瓜分。”老L说。

虽然有过困难，但老L的企业还
是扛了过来，但是其渡过难关的方法
跟企业励精图治、转变经营思路的做
法似乎并不相同，而是有着“空城计”
的味道。
“我用最短的时间出院，当天就

去公司上班了，当时中风后恢复的还
不是很好，要我的家人架着我才能上
班。然后我东拼西凑了一些钱，这些
钱我一分都没有花在房地产开发上，

而是用于购买了豪车，并且每天出入
高档消费场所。当时真是如履薄冰，
也是最后一搏，明明没有钱了，还得
比以前的花销更大，连烟都不能抽
100元以下一盒的。一定要英姿飒爽，
一定要风尘翕张。”老L微笑着说。
“这样没多久，之前那些观望的

企业就又回来了，我的资金链得到了
补充，加上房地产业在那时‘火爆’了
起来，企业很快又活过来了。”
“那么你会怨恨那些盼着你垮掉

的开发商吗？”记者问。
“不会。”老L用因中风后遗症不

停颤抖的手点燃了一根古巴产罗密
欧2号雪茄，“因为我也会那样做。”

因为在扩张过程中吸纳了很多
项目，在政策调控的背景下打算回
笼一些资金。所以老L的企业打算在
近期以1.5亿元左右的价格出售一个
位于其所在省某中型城市已经手续
健全的项目。但老L并不打算对其所
在省内的开发商圈子发布这个消息。
“我肯定不会找本省内的开发商

来转让项目。”老L向记者表示。
“因为如果找本省内的开发商，

不但卖不上价钱，而且可能会给我

其他的项目带来麻烦。”老 L说，
“省内的开发商低头不见抬头见，如
果他们知道了我要出让项目，而且
是个手续已经健全项目的话，他们
不会看到这个项目的前景，而是立刻
就会怀疑我是因为资金链断裂或者什
么别的重大问题而被迫拿出已经到嘴
的‘肥肉’，他们一定会以趁火打劫
的心态狠狠压价。我们是靠着信用和
口碑才能经营的，这样一传十，十传
百的众口铄金，会影响我其他项目的

融资和销售。会让本来很正常的企业
经营行为变得非常麻烦。”

为了验证老L的说法，记者联系
了其所在省的一家房地产开发商。
该企业负责人在听到该消息后立刻
向记者表示，“这是哪家企业，出
让这样的项目不是明摆着把已经是
自己的钱让给别人吗？这一定是没
办法了才会这样。”

在记者表示不能透露该企业名
称，并且告知该负责人上述项目的

价格之后，该负责人向记者表示，
“这个项目虽然在建成后远远不止1.5
亿元，但是现在这个情况一定是企
业扛不住了，我就是想跟他谈也不
会立刻去谈。而是要等他更加雪上
加霜时在去接手。”

记者随即问及该负责人想以什
么样的价格接手该项目，该负责人
表示，“虽然现在没有详细资料，
但我还是有个心理价位，不会超过
8000万元。”

老L是某省一家三级开发资质房
地产公司的董事长。表面上看老L每
天是锦衣玉食，出入有豪车，其经
营的公司成立20年来已有多处成功
开发的楼盘，并且该公司从未停止
过对房地产项目的开发。就在现今
政府对房地产调控的背景下，老L的
企业还是在其所处省份的省会以及
数座大中型城市中经营着开发项目。
仅今年开工的项目价值就达到30亿
元以上。但令人难以理解的是，在
绝大多数企业都在积极寻找金融杠
杆，对银行贷款如饥似渴的今天，
老L的企业反而在有意地避开银行贷
款。
“我的企业有固定资产，也有

很好的偿还能力。所以根本不会贷
不到款。”老L在接受记者采访时表
示。
“但是我在需要资金的时候基本

不会去考虑银行，而是去会向民间
借贷寻求帮助。”老L说。“其实并

不是不想利用银行贷款作为杠杆发
展企业，实在是因为银行贷款不适
合我。”
“首先，我们是没有合适项目的

时候不需要钱，而有好的项目时候
又急需钱。同时我们遇到的资金缺
口往往不小，动辄上亿元，银行贷
款手续繁杂需要时间，好的项目根
本不会长时间等待我们。而民间的
金融借贷一般手续较为简单，谈好
利率和还款周期后很快就能拿到。”
老L表示。
“其次，银行贷款对‘风险’极

为敏感，款项一般都不会一次到位，
会分批打钱，并且对资金流向监控
极严。很可能有个风吹草动银行就
会停止后面的放款，这对我们来说
是致命打击。”老 L说，“而民间借
贷一般会一次到位，而且对于资金
的流向不会过多过问。更重要的是
约定借一年，就会让我们用一年，
不会要求我们提前还款。”

纷纷扰扰
宁可民间贷款不找银行

萧萧杀杀
项目交易屏蔽本地“友军”

苍苍茫茫
每一天不得不“风光无限”

“狼群在猎食过程中虽然也团结协作，但是一旦有同伴受伤并且难以为继，其它的狼就会先撕

碎这条受伤的同伴，连骨头都嚼碎后才会继续去追捕猎物。我所在的圈子像狼群一样。”

王利博制图
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